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青年报首席记者 范彦萍

本报讯 去年年初的电视剧
《繁花》带火了黄河路、进贤路，年
底的“周五下班到中国”又让韩国
游客喜爱的外滩、新天地、大韩民
国临时政府旧址、田子坊、豫园等
旅游打卡点彻底火了一把。

黄浦是蜚声海内外的老城
区，老城区如何吸引年轻人成为
了市人大代表、黄浦区委书记杲
云一直在思考的事。“只要年轻
人爱来，那么这个城区就一定会
充满活力。”

用心营造适合青年的
消费场景

杲云介绍说，黄浦文化
资源非常丰富，演艺场所集
聚。去年全市一半以上的
各种演艺演出文化活动都
在黄浦开展。“从去年开始，
我们鼓励演出单位和商业
联动，掀起了大家口中的票
根经济，事实证明效果非常
好。游客、观众、消费者等
多方收获，实现了多赢。”

而随着中国逐步扩大
免签国家的范围，彻底给黄浦的文
旅发展加了一把柴。据杲云介绍，
从去年下半年以来，境外游客到黄
浦打卡的人数激增。去年外籍游
客在黄浦的宾馆入住量达150万
人次，同比增长逾124%。近一段

时间以来，韩国游客最爱去的排名
靠前的7个打卡点，黄浦就占了5
个。韩国游客的打卡热也让不少
国内游客“反向种草”。

不管是《繁花》还是韩国游
的热度飙升，都给黄浦带来了泼
天的人流量，谈及如何让网红景
点和明星地标“长红”，杲云透露
说，背后需要付出诸多努力。“以
《繁花》为例，电视剧的热播确实
让更多人走进黄河路、进贤路
等，了解黄浦著名的历史文化街
区。但想要让游客能‘长情’，这
些网红马路能持久红下去，我们
做了理性的规划，对街区做进一
步改造，对特色老建筑进行修
缮。目前，我们已经制定了黄河

路、进贤路更新规划设计方案。
但这个更新过程不是一蹴而就
的，需要一点时间。此外，在这
个过程中，我们也希望能够挖掘
更多空间，用心用情用力营造适
合现代年轻消费者喜欢的消费
场景，这样才能使网红的街区变
得‘长红’。”

在青年发展型城市建
设上持续发力

今年是“青年发展型城市”
第三次被写入政府工作报告。
杲云认为，青年是一个城市活力
的体现。黄浦这些年通过业态
的不断提升和优化，想方设法吸
引更多年轻人。比如年轻人所
喜爱的二次元、元宇宙等商业圈
不断扩大规模，又比如我们引进
了许多年轻人喜爱的小众化、个
性化的演艺剧目，具有国际影响
力的活动等。“去年在黄浦举行
的巴黎奥运会的几个资格预选
赛项目、轮滑比赛、体育舞蹈等
都是年轻人非常喜欢的。我们
的目标就是把黄浦打造成为一
个年轻化的青春之城。”

上海二次元浓度哪里最
高？答案应该是南京东路商
圈。百联ZX创趣场、第一百货、
新世界城和迪美购物中心，如今
被称为南京东路商圈的二次元

“四大巨头”。这些老商场、老购
物中心经过整体或局部改造，引

入了二次元元素，如今成为上海
二次元浓度最高的地段。

“我们通过随机抽样发现，
南京路上的年轻人越来越多。”
除了通过活动和业态调整集聚
青年，杲云表示，黄浦在城市更
新过程中也有意识地引入更多
时尚和国际化元素，让青年能够
更喜欢这个城区，从而也更愿意
到这个城区。

杲云认为，青年的消费喜好
代表了一个社会一个城市的发
展潮流，具有引领作用，这就倒
逼城市建设、城市管理部门开展
超前谋划。

“年轻人的眼光非常独特，
认可的地方他们会集聚，不认
可的则会远离。”杲云表示，黄
浦将在青年发展型城市建设上
持续发力，通过新业态新活动
让年轻人来了还想再来。“另
外，我们了解到，年轻人非常注
重社群活动，因为相同的兴趣
爱好他们走到了一起，他们之
所以到一个城区，因为这里有
他们认同的社群、有可以活动
的空间，最重要的是能找到志
同道合的伙伴。在这里，不仅
能收获幸福感，也能够实现自
己的梦想。”

杲云介绍说，在年轻人就业
方面，黄浦也做了大量的工作，
提供更好的生活环境，希望年轻
人在黄浦能安居乐业。

市人大代表、杨浦区区长周海鹰：

老城区缘何“青含量”激增？只 有 真 正
读懂年轻人，才
能 更 好 地 服 务
他 们 。 当 下 的
年轻人要事业，
也要生活，他们
渴 望 在 产 业 集
聚的热土奋斗，
也 看 重 可 以 享
受 日 常 美 好 的
生 活 气 息 。 于
是，杨浦就不断
开辟多元社区，
实 现 他 们 的 愿
望。

——市人大代表、
杨浦区区长周海鹰
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本报讯 昔日的杨树浦路两
侧大厂林立，在这条绵延5公里
的百年工业之路上，每天曾有数
十万名产业工人赶着去上班。

时过境迁，彼时的工业大厂
大多功能不复存在，一个个互联
网大厂总部正在紧锣密鼓地建
设中。产业来了，年轻人自然纷
至沓来。在今年的上海两会上，
市人大代表、杨浦区区长周海鹰
畅聊如何为青年服务，从而凝聚
他们、留住他们。

一说起杨浦，大家的第一印

象就是老。的确，杨浦约有四成
老龄人口。但大家不知道的是，
如今在杨浦，每四个常住人口中
就有一个是18~35周岁的青年。

周海鹰介绍说，杨浦之所以
有如此多的年轻人，和杨浦的

“两多”分不开，分别是高校多和
大厂多。

“我们非常重视建设青年发
展型城区，这是因为杨浦区在历
史上相对来说人口老龄化程度
较高。但现在这一情况发生了
转变。我们有18万名永远年轻
的大学生，这几年随着数字经济
还有科创型企业纷纷在杨浦集
聚，今后将有大量的年轻人在杨
浦工作和生活。”周海鹰说。

他介绍说，近年来，杨浦坚持
以科技创新引领产业创新，因地制
宜推动数字经济和实体经济融合
发展，目前区内集聚了抖音、美
团、B 站、叠纸等数字经济企业
8000多家，数字经济核心产业——
软件和信息技术服务业连续8年
保持两位数增长，2024年1-11
月营收同比增长13.6%，规模达
到 2908 亿元，约占全市五分之
一、中心城区三分之一。

高校和产业聚集带来了大
量的青年人口，他们如何在杨浦
这片沃土上工作学习生活是周
海鹰一直密切关注的问题。

“年轻人有自己的需求，比
如他们希望居住地离工作地稍
微近点，再比如他们有子女教育
入学、医疗方面、文化旅游体育
等相关需求。”周海鹰说。

事实上，这些年杨浦对青年
发展型城区试点工作的重视程
度有目共睹。在周海鹰看来，只
有真正读懂年轻人，才能更好地
服务他们。当下的年轻人要事
业，也要生活，他们渴望在产业
集聚的热土上奋斗，也看重可以
享受日常美好的生活气息。于
是，杨浦就不断开辟多元社区，
实现他们的愿望。

2024年 6月，杨浦区联手B
站，在上海江湾体育场举办了一
场盛大的毕业歌会，当天，杨浦
区各大高校的近万名大学生打
破校际壁垒，相聚在一起，从日
出唱到日落。

“现在的年轻人对于高情绪
价值的需求如何得到满足也很
重视。”因为长期调研走

访一线青年，周海鹰对年轻人的
喜好如数家珍。“以前的年轻人
可能追求奢侈品，现在很多年轻
人在衣食上并不是特别在乎，但
对能提供高情绪价值的诸如宠
物、二次元、谷子等十分推崇。”
2024年12月28日，原悠迈生活
广场转型“百联ZX造趣场”重新
亮相，以超2万平方米的体量，一
跃成为全市最大的二次元商业
地标。

周海鹰介绍说，即便是体育
运动，现在年轻人流行的项目也
有徒步、攀岩、水上运动等。“我
们 希 望 为
到 杨 浦 来
求 学 的 大
学 生 和 在
我 们 这 里
工 作 的 年
轻 人 创 造
一 个 青 年
友 好 的 环
境。”

市人大代表、黄浦区委书记杲云：

让网红景点明星地标一路长红

市人大代表、黄浦区委书记杲云。
本版摄影 青年报记者 施培琦


